

México, D.F., 22 de octubre de 1932.

Sr. Dr. D. Fernando Ocaranza,
C i u d a d.

Muy distinguido señor mío:

Con el interés que siempre leo sus eruditos y sugestivos "Capítulos de la Historia Franciscana", ví el que trae una nómina de conventos en el siglo XVIII que ha venido a completar mis datos. Pensando que la verá usted con interés, tengo el gusto de enviarle una nómina que hace años formé, de los conventos franciscanos de la Provincia del Santo Evangelio en los siglos XVI y XVII. De casi todos ellos tengo datos más extensos así como las fuentes de donde he tomado fechas, advocaciones, etc., que están a su disposición, así como mis fotografías. En caso de que algún error encuentre, que los debe haber abundantes, mucho he de agradecerle me lo haga notar.

En reciente excursión que hice al pueblo de Axapusco, cerca de Otumba, encontré un portal con los arcos cegados que tiene todas las apariencias de haber sido una capilla abierta y una decoración original con todas las características de los edificios del siglo XVIII. Esto me hace pensar que en ese siglo aún estaban en uso las capillas abiertas y como esto me extraña, y usted ha estudiado tanto esa época, me permito suplicarle me indique si ha encontrado algún documento donde se confirme mi suposición.

Anticipando a usted las gracias por la molestia que me tomo la libertad de inferirle, aprovecho la oportunidad para ofrecerme a sus apreciables órdenes, como su muy atento servidor y amigo.



CORRESPONDENCIA PARTICULAR

DEL

DIRECTOR DE MEDICINA

MEXICO, D. F.

Octubre 29
1932.

Señor don
Rafael García Granados.
Av. 5 de Mayo No. 17.
Ciudad.-

Muy estimado señor:

Junto con su carta del 22 de los corrientes recibí la nómina que fue usted bien servido de obsequiarme y que será para mí de una gran utilidad para investigaciones posteriores de historia franciscana.

Hace un año y medio aproximadamente, fui a visitar el exconvento franciscano de Otumba y como demandaron mi atención el campanile aislado y las torres de Axapusco, visité dicho lugar al mediar la tarde. Tuve exactamente la misma idea que usted expresa en su muy estimable carta, es decir, que aquella fué una capilla abierta y que tiene la decoración original del siglo XVIII, hasta sentí alguna indignación cuando al visitar el interior de la capilla leí una lápida donde un cura se holgaba de haber cerrado los arcos y construido una nueva e inútil iglesia, ya que la principal tiene dimensiones de sobra para contener al reducido número de habitantes del pueblo.

En un legajo que contiene los principales documentos de una controversia que duró dos siglos entre el Definitorio de la Provincia del Santo Evangelio y los Gobernadores del Estado y Marquesado del

3

Valle, encontré noticias muy curiosas sobre las primeras edificaciones de los franciscanos en la ciudad de México incluso una capilla abierta que construyó en el solar de San Francisco Fray Pedro de Gante, -- muy antes de edificar la Capilla Mayor también llamada de San José de los Naturales. Esta capilla ---- abierta es muy probable que haya sido la segunda -- iglesia que construyeron los franciscanos en la ciudad de México, ya que la primera según parece, estuvo en el mismo sitio que correspondió más tarde a la primitiva Catedral metropolitana.

Si sobre Axapusco y sus construcciones religiosas encuentro alguna cosa en los documentos que consulte, tendré a honor participar a usted desde luego dichas noticias.

Aprovecho la oportunidad para ofrecerme de usted, como su muy atento servidor y amigo.

Do. Ocaranz